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Phytosanitäre Aspekte bei der anaeroben Vergärung  

Phytosanitary aspects during anaerobic digestion 
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Zusammenfassung 

Im Rahmen eines Verbundforschungsvorhabens (Projektträger: Fachagentur Nachwachsende Rohstof-

fe, FKZ: 22013207 und 22028508, “Untersuchungen zum phytosanitären Risiko bei der anaeroben 
Vergärung von pflanzlichen Biomassen in Biogasanlagen“) wurden Untersuchungen zur Inaktivier-

barkeit ausgewählter viraler, bakterieller und pilzlicher Krankheitserreger während der anaeroben 

Vergärung durchgeführt. Es wurde ausschließlich infiziertes Pflanzenmaterial verwendet, das mit Hil-

fe spezieller Probenträger in den Prozess der anaeroben Vergärung in eine Modellanlage (Rührkessel-

reaktoren mit 10 l Gärraum, mesophile Prozessführung) bzw. Praxisbiogasanlagen mit mesophiler 

Prozessführung eingebracht wurden.  

Grundsätzlich kommt es bei allen untersuchten Pathogenen zu einer Abreicherung. Das Ausmaß ist 

abhängig von der Pflanzenart und deren Vorbehandlung, der Erregerart, der Inkubationszeit sowie der 

Dauer der Gärrestlagerung. Mit Ausnahme von S. endobioticum konnten alle getesteten Pathogene 

während einer Verweilzeit von 138 Stunden sicher abgetötet werden. Die Pathogene S. sclerotiorum, 

R. solani, A. alternata, F. avenaceum, T. caries und C. purpurea waren zumeist nach einer Verweilzeit 

von sechs Stunden nicht mehr nachzuweisen; das Bakterium Clavibacter michiganensis ssp. sepedoni-

cus an Kartoffeln, F. avenaceum und F. verticillioides an Getreideganzpflanzen, F. culmorum an Ge-

treidekorn sowie F. avenaceum, F. verticillioides, F. culmorum und R. solani an Mais wurden in den 

Rührkesselreaktoren während einer Verweilzeit von 24 Stunden inaktiviert. 

Abstract 

As part of a collaborative research project (Projektträger: Fachagentur Nachwachsende Rohstoffe, 

Grant No. 22013207 and 22028508, “Studies on the phytosanitary risk associated with the anaerobic 

digestion of plant material in biogas”) studies on the inactivation of selected viral, bacterial, and fun-

gal plant pathogens during anaerobic digestion were carried out. Infected plant material was intro-

duced in the anaerobic digestion process by sample carriers. Studies were carried out initially in stirred 

tank reactors (10 l digester, mesophilic process) and subsequently in biogas plants runned under mes-

ophilic conditions. 

Basically, the load of all plant pathogens decreases during anaerobic digestion. The extent depends on 

the species and the pretreatment, pathogen species, the incubation period and the duration of the diges-

tate storage. With the exception of S. endobioticum all tested pathogens could be inactivated complete-

ly within in incubation time of 138 hours. The pathogens S. sclerotiorum, R. solani, A. alternata, F. 

avenaceum, T. caries and C. purpurea were mostly no longer detectable after an incubation time of six 

hours; the bacterium Clavibacter michiganensis ssp. sepedonicus in potatoes, F. avenaceum and F. 

verticillioides in cereals, F. culmorum in grains and F. avenaceum, F. verticillioides, F. culmorum and 

R. solani in corn were inactivated in the stirred tank reactors during an incubation time of 24 hours. 
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